

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Martes 1.º de Agosto de 1893.

Año XXII. Núm. 6.062.

## Desde Madrid

28 Julio

El gefe del partido posibilista, el gran orador que tanta gloria ha dado a la tribuna española con su hermosa palabra, se ha decidido al fin a hacer solemne abdicacion de su gefatura, para dedicar al resto de su vida, apartado de las luchas apasionadas de la politica, a escribir la historia de España, como dijo en su famoso discurso de febrero de 1888, tantas veces recordado.

El Sr. Castelar, sin embargo, al dejar a su partido, no se ha atrevido a decretar su disolucion, ni a aconsejarle el ingreso en la monarquía, que era el complemento de su politica. Cree que ha terminado el periodo constituyente y se asusta ante el peligro de que los hechos le convenzan de lo contrario si introduce sus huestes en la legalidad. Pero no quiere tampoco cargar con la responsabilidad de acaudillar un partido que resulta pequeño para vencer y grande para gobernarlo en oposicion eterna, y perdida la esperanza de conseguir el poder para plantear directamente todo su credo, se retira imponiéndole antes un gefe.

El nuevo gefe del partido posibilista es desde hoy el Sr. D. Buenaventura Abarzuza, senador del reino. El Sr. Abarzuza estaba indicado, como el Sr. Almagro, para ministro de la Corona. No sé si hoy se hallará en condiciones de aceptar tan elevado cargo. Como amigo del Sr. Castelar, figura desde el año 73, que se dió a conocer en aquellas famosas Cortes como orador castizo y elocuente. De pocos puede decirse como del nuevo gefe posibilista que el hábito hace el monje: es pulcro y correcto en el vestir, y así resulta en sus relaciones, correctísimo y digno por todos conceptos.

Al aceptar la gefatura, ha pedido el Sr. Abarzuza el concurso del Sr. Castelar, y éste ha ofrecido su inspiracion y consejo, que dará como amigo leal y no como gefe.

Después de este acto, tendrá todavía motivos el Sr. Salmerón de llamar indefinido al partido posibilista. Aún no han contestado a esta pregunta: «¿Son VV. republicanos ó monárquicos?»

La comision del Congreso que ha de dictaminar acerca del «modus vivendi» con Inglaterra se ha reunido esta tarde, y no ha podido dar dictamen después de dos horas que ha estado deliberando. A ello se han opuesto los Sres. Planas y Casals y conde de Casassola, por no haberse recibido ciertos documentos que pidió ayer el Sr. Navarro Reverter. Este convenio va a ocasionar un largo debate en las Cortes, por la razon de que no resulta beneficioso mas que para la Gran Bretaña. Mañana volverá a reunirse la comision y dará dictamen, pero los Sres. Planas y Casals y conde de Casassola presentarán

voto particular pidiendo la nulidad.

El Congreso ha continuado hoy discutiendo los presupuestos de Cuba, sin incidente alguno. Mañana se votarán seguramente.—Z.

29 Julio.

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy señor mio: Empieza la agitacion producida a causa de la aprobacion de los presupuestos a fermentar en silencio. Los ánimos no están tranquilos. El plan económico se ha aprobado y con él todo lo que hacia daño al país, por eso éste, que vé próxima, más próxima que antes, su ruina, prepárase a protestar contra los poderes públicos, ya que éstos solo utilizan sus derechos para hundirle en la miseria. Esos poderes no han comprendido, ó no han querido comprender, que todo es admisible, su mision al ser dueños del poder, se les ha indicado la verdadera senda, han desobedecido, luego no pueden alegar ignorancia, son reos conscientes de perversion administrativa. Como tal los ha reconocido la opinion y como tal debiera juzgarlos. De ese movimiento de unánime protesta que se prepara, debe temer mucho el Gobierno, pues cuando, no una region determinada y ciertos fines, sino todo el país, en un solo movimiento, con un objeto único, se levanta airado contra sus gobernantes, no lo hace por rápida impulsión de pasajera cólera sino con el conocimiento de lo que vá a hacer y de lo que debe hacer. Hoy España entera se levanta contra el partido fusionista. Ha sido engañada muchas veces por él y ya no admite más. No han de impedir sus movimientos componendas ni nuevos ofrecimientos como los que el Sr. Sagasta emplea ahora para endulzarles la píldora a los vascongados, no. El país no cree ya en armisticios ni treguas de clase alguna; quiere solucion concreta en uno ó en otro sentido. Por eso decimos que esa agitacion que fermenta en silencio constituye un peligro para el Gobierno moral, peligro que alguien juzga grande y de trascendencia. Merecido lo tiene el partido fusionista, que arrastrado por un mal entendido amor propio no háse parado ante razon alguna con tal de satisfacer su voluntad omnimoda.

\*\*\*

El suceso del dia es la retirada que opera el Sr. Castelar de su vida politica. No creemos que este hecho sea de trascendencia, tanto por ser esperado desde há tiempo como por no tener condiciones de sensacional la doctrina que sustenta el tribuno.

Todos sabemos el gran cambio de sus ideas que de radicales concluyeron por mistificarse casi con las fusionistas. Este error ha sido el capital de D. Emilio. Acaso él lo haya entendido de otro modo, creyéndole un bien para la vida del país. Allá se las haya en sus futu-

ras soledades el primer orador de nuestra época.

Suyo affimo.—EL CORRESPONSAL.

## Tempestad en Barcelona

27 julio.

Anoche, a las nueve y media, descargó sobre esta ciudad y su llano una terrible tempestad.

El agua caía con tal fuerza y abundancia, que no eran suficientes a engullirla los muchos imbornales situados en las calles de esta ciudad, que merced a los desniveles se convierten en torrentes apenas caen cuatro gotas.

En cuanto a las calles del Ensanche la cosa revistió, como siempre, mayores proporciones. El paseo de Gracia y con él todas las vias paralelas ya urbanizadas se convirtieron en torrenteras, cuya agua se vertía y remansaba en todas las a ellas perpendiculares, las cuales, en breves momentos, semejaron estensos lagos imposibles de vadear.

La riera de Malla, que atraviesa la parte más céntrica del Ensanche, aumentado su caudal con el agua de todas las calles por que cruza y estrechada su corriente entre los muros de las casas, presentaba desde la calle de Caspe, a su desembocadura en el Bogatell, el aspecto de un río imponente; la corriente, cuya altura alcanzaba los pretilles de los puentes, se deslizaba con ruido formidable, llevando el pavor a los vecinos de las casas inmediatas.

En los pueblos del llano los efectos de la lluvia fueron mayores: San Gervasio vió convertidas sus calles en torrentes, cuya agua, buscando fácil salida, se desparramó con preferencia por las calles de San Felipe, Mayor y otras y por la via del ferro-carril.

San Andrés de Palomar y San Martín de Provensals, en cuyos términos se recogen las aguas de las vertientes del Tibidabo y de San Jerónimo, pasaron verdaderos momentos de angustia.

La riera de Horta, que tantos dias de luto ha proporcionado a aquella poblacion y a San Andrés de Palomar, reanudó anoche sus tradiciones, sumando sus estragos a los ocasionados por los torrentes y rieras vecinas. La avenida de la primera fué tan imponente y tan fuerte que no dió tiempo a los vecinos para precaverse de sus efectos.

La mayoría de las casas de la calle Mayor inmediatas al puente que cruza la riera, quedaron inundadas; el agua derribó dos casas cuyos habitantes apenas tuvieron tiempo material para ponerse en salvo; otras cuatro ó cinco quedaron cuarteadas con riesgo para sus inquilinos, por cuyo motivo la autoridad dispuso fueran desalojadas, como así se efectuó. Otras casas, situa-

das en las calles de Casanovas, en el extremo de la nueva Rambla y en otros sitios bajos de la poblacion, quedaron tambien inundadas hasta regular altura y con ellas los predios vecinos.

La fuerza de las aguas derribó los prestiles de varios puentes que cruzan la riera, árboles de las calles, faroles de iluminacion y gran número de paredes de cerca; muchos campos quedaron con dos y tres palmos de agua, la cual, al retirarse, dejó una masa de arena y sedimentos que ha de costar trabajo el volverlos al estado de cultivo. Varios animales domésticos fueron arrastrados, algunos de gran tamaño, como tocinos, caballos y mulas pereciendo ahogados.

San Martín de Provensals sufrió tambien las consecuencias del aguacero; la riera de Horta y demás torrentes que por el término discurren rebasaron sus cauces estendiéndose por los predios vecinos; aun esta mañana estaban inundados los campos inmediatos al Clot y a la Sagrera, semejando un estenso lago de aguas sucias y fangosas, en las que flotaban pitas, troncos de árboles, maderos y otros objetos arrebatados por la inundacion de sitios muy distantes.

## Incendio en Paris

Paris 28.

Durante todo el dia se han estado viendo al Poniente de esta ciudad inmensas llamaradas y densas nubes de humo, que anunciaban la existencia de un voraz incendio en las inmediaciones del río.

El fuego, que comenzó esta mañana a las cinco, ha estado causando estragos hasta las seis de la tarde en el barrio del Bercy.

A poco de estallar el incendio, se formó una enorme hoguera que ocupaba 3.000 metros cuadrados, ardiendo vastos depósitos de remata, madera, barnices y tonelería.

En los depósitos habia 2.000 pipas llenas de alcohol y 700 de vino.

Desde un principio amenazó el elemento destructor a 28 casas, y desde la época de la Commune no se habia visto en Paris un incendio de tan atterradoras proporciones.

Un viento huracanado ha estado atizando el fuego y formando inmensos remolinos de humo durante toda la mañana.

Nubes de papeles, que caian en montones de los estantes y mesas al ser arrojados estos muebles por las ventanillas, volaban en todas direcciones iban a caer en el Sena, cuya corriente los arrastraba.

Casi todos ellos eran cartas y documentos comerciales.

Las autoridades y los bomberos, que acudieron en cuanto se inició el fuego, han hecho esfuerzos sobrehumanos para dominarle.



Desde las primeras horas de la mañana han estado funcionando 14 bombas de vapor, alimentadas con agua del río, que está próximo al lugar del siniestro.

A media mañana se consiguió limitar la acción del fuego al indicado recinto y se pudo evitar que ardiera todo el barrio.

### Tres bomberos asfixiados

El calor que despedían los combustibles inflamados era tan intenso, que cuantos bomberos se acercaban á la hoguera con las mangas, á fin de dirigir los chorros de agua á los sitios donde las llamas eran más vivas, tenían que retroceder inmediatamente para no morir achicharrados, y se tambaleaban como si estuviesen ébrios.

En cuanto se observaba que corrían peligro sus vidas, eran envueltos en sábanas humedecidas y, sin embargo, no se ha podido evitar que murieran asfixiados tres infelices.

Los bomberos han realizado actos de verdadera temeridad, y cuantos han presenciado su arrojo se hacen lenguas del valor de los heroicos obreros.

Mañana contendrá la orden del día de la plaza un merecido elogio de la conducta de los bomberos.

En el momento en que telegrafio, aún estan muchos de ellos en el sitio de la catástrofe revolviendo los escombros y apagando los rescoldos á la luz de las antorchas.

### Las pérdidas

Una innumerable muchedumbre de curiosos ha estado contemplando todo el día los estragos del incendio y el triste espectáculo que ofrecían los desgraciados cuyas viviendas estaban amenazadas ó han sido destruidas.

Un regimiento tenía el encargo de impedir que los curiosos se aproximaran al lugar del siniestro.

No es posible calcular ahora la cuantía de las pérdidas ocasionadas por el incendio. Se dice que ascienden á ocho millones de francos y que un solo industrial ha perdido 300.000 francos.

### Ochenta familias sin hogar

Lo más sensible es que han quedado sin hogar 80 familias pobres, cuyos jefes son pequeños industriales y obreros laboriosos.

La policía está haciendo ahora gestiones para buscar alojamiento á los desvalidos entre los vecinos caritativos, y mañana enviarán socorros el consejo municipal y el gobierno.

El espectáculo que ofrece el «quai de la Bappée» en la orilla izquierda del Sena, es verdaderamente desolador.

Allí se ve un centenar de caballos trabados y que parecen los de una herda fugitiva; allí háy centenares de personas, hombres, y niños sentados en cuclillas entre armarios, mesas, colchones y cacharros.

Casi todos los inielices se salvaron saltando por las ventanas, impulsados por el pánico en los primeros momentos del incendio.

Reina allí el más completo desorden.

Junto á un monton de ropas se ve una media docena de botellas vacías y un ramo de flo es artificiales.

Muchos niños y mujeres y algunos hombres lloran desolados su desgracia y buscan afanosos sus modestos ajueres entre los escombros.

## En Siam

### CONFLICTO CON INGLATERRA

#### Inglaterra contra el bloqueo

Londres 28.

El gobierno ha hecho en la Cámara de los Comunes nuevas declaraciones sobre su actitud en la cuestión de Siam.

Estas no han sido todavía del todo explícitas, debido, sin duda alguna, á que siguen su curso las negociaciones con Francia.

Pero aún así, ha ido envuelta en ellas una amenaza.

Sir Edward Grey, el subsecretario del Foreign Office, contestando á una pregunta sobre la actitud de Inglaterra con respecto al bloqueo de Siam proclamado por Francia, ha dicho:

«Que el gobierno considera el asunto como de primera importancia por razones que considera ocioso exponer y porque el 87 por 100 del comercio europeo con el Siam es inglés.

»Que el gobierno ha sometido la cuestión del bloqueo á los abogados de la corona, pidiéndoles dictámen inmediato con respecto á su legalidad y con respecto á hasta qué punto puede obligar á Inglaterra con arreglo al derecho internacional.»

A estas declaraciones oficiales hechas ante el Parlamento, puedo añadir que en círculos generalmente autorizados circula insistentemente una noticia de carácter más grave todavía.

Dícese que el gobierno inglés se inclina á no reconocer el bloqueo proclamado por Francia.

Si esto se confirma, las consecuencias son fáciles de adivinar: surgirá un gravísimo conflicto en cuanto un buque inglés pretenda forzar el bloqueo y hagan fuego contra él los barcos de guerra franceses.

La excitación es grande en la opinión pública, y la ira contra Francia se refleja sin freno en las conversaciones que se escuchan en la Cámara de los Comunes y en los conceptos que emite buena parte de la prensa.

Tal estado de ánimo no puede menos de ejercer influencia sobre la actitud del gobierno inclinándolo á éste hácia temperamentos de energía.

### Hasta el lunes

Paris 28.

El conflicto franco-siamés continúa preocupando á todos los políticos. Sin embargo, los periódicos publican pocas noticias acerca de él.

Hoy se asegura que hasta el lunes próximo no se hará efectivo el bloqueo, y se cree que para ese día puede quedar resuelto el conflicto.

### Llamada significativa

Glasgow 28.

Lord Roberts, antiguo general en jefe del ejército de las Indias, ha sido llamado por telegrama urgente á Londres.

Inglaterra y Alemania de acuerdo

Londres 29.

Estos días ha habido un activo cambio de comunicaciones entre los gabinetes de Londres y Berlín acerca del conflicto franco-siamés, y hoy han llegado á un acuerdo, especialmente respecto de la cuestión del bloqueo de las costas de Siam.

La noticia ha causado profunda y

grata impresión en los círculos políticos de esta capital, donde se cree que las dos naciones cuyos súbditos monopolizan el comercio de Siam no podían, permanecer cruzadas de brazos ante la actitud de Francia.

Se espera que el acuerdo de Inglaterra y Alemania influya decisivamente en el carácter del bloqueo anunciado por los franceses.—M.

## El Cólera

El subsecretario de Gobernación ha dirigido varios telegramas al gobernador de la Coruña para que aisle á los enfermos de El Pindo, se quemen las ropas de los finados, se aisle á las personas que hubiesen tenido contacto con éstos, se desinfecten enérgicamente las habitaciones y se adopten cuantas medidas conduzcan á garantizar la salud pública.

Segun dictámen de dos subdelegados de medicina, la enfermedad es enterocolitis producida por el abuso de frutas en malas condiciones y miseria, sin que presente ningun síntoma de cólera.

Se espera el informe del inspector sanitario de la provincia, y se han librado 2.500 pesetas al gobernador para atender á las necesidades. El Gobierno, pues, no descuida un momento el asunto.

Los informes oficiales añaden que el número de invasiones ha sido de 40 á 50, en quince días, y que ha habido 11 defunciones.

Los despachos del gobernador dicen también que ninguno de los enfermos ha presentado el síntoma de la «demaración» característico del cólera.

## Motin en Albudeite

Ayer se supo que en este pueblo de la provincia de Murcia se había alterado el orden, y que algunos grupos armados recorrían las calles dando mueras al alcalde, al que habían hecho retroceder.

Enviadas algunas fuerzas de la Guardia civil, se restableció el orden.

Acerca del origen de la algarada, telegrafian á un colega:

«El motin ocurre en Albudeite fué motivado por haber ordenado el juez municipal interino la detención del secretario del juzgado, oponiéndose á esto el juez propietario.

Al ser conducido dicho secretario á la alcaldía, en unión de varios guardias, salieron al encuentro numerosos grupos armados, amenazando á los guardias á los que hicieron retroceder, refugiándose en el Ayuntamiento.

Inmediatamente se dispuso la prisión del juez propietario, poniéndolo á disposición del gobernador civil, y por creérsele autor de la algarada.

Existe en el pueblo gran agitación, temiéndose que se reproduzca el motin, aunque se confía que lo impedirá las acertadas medidas del gobernador.»

Los despachos oficiales quitan toda importancia al suceso.

## Telegramas

Berna 29.—Como en Francia, el gobierno del Canton ha prohibido la exhibición de la bandera roja en todo el territorio bernés.

La exhibición será castigada con pe-

nas hasta una máxima de 500 francos de multa y cuarenta días de prisión.

San Petersburgo 29.—Se confirma que el almirante Tyrtof, comandante de la escuadra del Pacífico, ha recibido la orden de dirigirse al golfo de Siam.

El Sr. de Staal, embajador ruso en Londres, avisará al gobierno británico que la escuadra rusa no intervendrá en el conflicto franco-siamés, puramente local, mientras no intervenga ninguna otra potencia. Pero si se auxilia de hecho á Siam, la marina rusa se pondrá al lado de la francesa.

Paris 29.—Decididamente se va á formar una escuadra rusa en el Mediterráneo. La compondrán 4 acorazados, 3 avisos y 5 torpederos. El almirante Kazuakof será comandante en jefe de esta escuadra.

Londres 29.—En la Cámara de los Comunes, contestando M. Grey á una pregunta, ha dicho que había telegrafiado á Paris con objeto de saber la fecha exacta del bloqueo de Siam, añadiendo que Inglaterra examinará con algunos jurisconsultos el carácter del bloqueo y sus efectos respecto de los buques neutrales. M. Grey se ha negado á dar esplicaciones más concretas.

Oran 29.—El Tribunal de los assises ha condenado á muerte á un árabe que asesinó el 19 de febrero último, cerca de Teleg, á dos carreteros españoles.

Londres 29.—En la Cámara de los Comunes, M. Gladstone ha declarado que no era de desear que se nombrase una comisión de información acerca de los incidentes ocurridos ayer en la Cámara.

A consecuencia de la huelga de los mineros de carbon, hay 1,000 huelguistas en Bristol, 20,000 en Leeds y 20 mil en Eottingham. Las minas de carbon están cerradas en Cardiff y en Pontefract.

Paris 30.—Se ha reunido el Consejo del gobierno siamés, con asistencia de los hermanos del rey. Ha predominado en él la necesidad de conservar la paz, y se ha acordado telegrafiar al representante de Siam en Paris, para que acepte el «últimatum del gobierno francés sin reserva alguna.

Los buques extranjeros que se hallaban en los puertos de Siam han zarpaado á alta mar, con objeto de franquear la línea del bloqueo antes del lunes.

## Gacetilla

Ampliando las noticias que dimos en nuestro número del viernes último respecto á la subasta para la conducción de la correspondencia pública entre esta isla, la de Mallorca y el Continente, debemos manifestar que dicha subasta se efectuará en la Dirección General de Correos y Telégrafos el día doce de Septiembre próximo, á las once de la mañana, ante el Director general del ramo ó persona á quien delegue, pudiendo presentarse pliegos cerrados para dicha licitación hasta las cinco de la tarde del día dos del referido mes de Septiembre en la mencionada Dirección General de Correos y Telégrafos, en los Gobiernos civiles de Madrid, Barcelona y Baleares, y en la Alcaldía de esta ciudad.

Por conducto autorizado sabemos que se destinan diez mil pesetas para



trabajos en la Fortaleza de Isabel II, durante el presente mes de Agosto.

Aunque nos parece insignificante dicha cantidad, dada la importancia de las obras de aquella fortaleza, no podemos menos de alegrarnos de que aún se acuerde el Gobierno de que existe la isla de Menorca.

Mas vale algo que nada.

Desde hoy dejamos de publicar las cotizaciones de los valores locales, por considerar que no reúnen las condiciones de garantía necesarias en toda cotización, á motivo de que la mayor parte de las transacciones se efectúan sin intervencion de tercera persona.

Prévio el oportuno juramento de fidelidad á las Instituciones, en la mañana de hoy se ha posesionado del Juzgado municipal de esta ciudad el Letrado D. José María Mercadal y Pons, uno de los jefes del partido de coalicion republicana de esta isla.

Sin comentarios.

En el vapor correo de hoy ha llegado el farmacéutico D. Miguel Oliver acompañado de su familia, al objeto de hacerse cargo de la farmacia del pueblo de Mercadal, por haberse domiciliado en Alayor nuestro amigo D. Antonio Villalonga que desempeñaba dicha plaza.

Tambien ha venido en el propio vapor el Intérprete interino del Lazareto sucio de este puerto, recién nombrado D. Manuel Gutierrez.

Al citar en nuestro número de ayer el artículo 133 de la ley Provincial vigente, lo hicimos con el exclusivo objeto de demostrar que puede imponerse multa sin que precedan la amonestacion y el apercibimiento.

El gremio de fabricantes de cerillas concertado con la Hacienda, ha nombrado con arreglo á la condicion 12.<sup>a</sup> del contrato, agentes para la persecucion del contrabando de dicho género con atribuciones en toda la Península é Islas Baleares á D. Julio Balanzá y Muñoz, don Eduardo Güarin Vallspinosá, D. Teodoro Molero y Vaquer D. Enrique Flaviesde Urbuse, D. Miguel Netto y D. Antonio Palacio Lanao. Estos individuos, debidamente autorizados por sus nombramientos con fecha 21 del actual, por la Direccion general de Impuestos y Delegacion del Gobierno en el arrendamiento de tabacos, disfrutará la consideracion de funcionarios públicos para los efectos de la investigacion y denuncia ante la Administracion pública, de la defraudacion de impuesto, con arreglo á las prescripciones del Real decreto de 20 de Junio de 1852.

Hoy se ha hecho cargo de la Depositaria del Ayuntamiento nuestro particular amigo D. Ramon Ballester y Pons.

El vapor «Menorca» ha sido portador de gran cantidad de salvado para el consumo del ganado de esta isla.

En la capital de la provincia se ha abierto el pago de la mensualidad del finido Julio á las clases pasivas que cobran por la Delegacion de Hacienda.

Relacion de los pasajeros llegados hoy de Palma en el vapor-correo «Menorca»:

D. Juan de D. Tormo y señora; Luis Savino; Agustín Torres; Miguel Oliver, esposa y dos hijos; Juan Tous; José Palliser y hermana; Juan Nicolau; Juan Mas; Martín Timoner; Jaime Triay; Jaime Garcia; Antonio Coll; tres soldados; Santiago Gasiot; Jaime Pons; tres marineros; Luis Alguacil, señora y tres hijos; Margarita Roca; Benito Pons; Manuel Gutierrez y señora; Sebastian Garcia y señora; Antonio Palau, y Estéban Miró.—Total, 37.

Noticias marítimas

VAPORES TRASATLÁNTICOS

El «Panamá» salió de Santiago de Cuba el 26 para la Habana.

El «Luzon» salió de Vigo el 26 para la Coruña.

El «Montevideo» llegó á Santander el 26 procedente de Puerto Rico.

El «San Ignacio» salió de Port Said el 27 para Suez.

El «Cataluña» salió de Málaga el 27 para Cádiz.

El «España» llegó al puerto de la Habana el 27 procedente de Santiago de Cuba.

El «Ciudad de Cádiz» llegó á Buenos Aires el 25 procedente de Montevideo.

El «Isla de Luzon» salió de la Coruña el 27 para Santander.

Entre las cinco fragatas mercantes inglesas llamadas «Pinmore», «Bowden», «Rochee», «Lord Templemore» y «City of Athens», que salieron al mismo tiempo de San Fernando de California para Hucenstoen (Irlanda), se cruzó una apuesta de 50 libras esterlinas por cada buque, que ganaría el que primero llegase al citado puerto de destino.

El lunes 17 ganó la apuesta la primera de dichas fragatas, la «Pinmore» de Greenok, capitán Noxwell, que ha hecho la travesía en 117 días. Este buque se lleva 200 libras (más de 5.000 pesetas), reservándose las otras 50 libras para el que llegue el segundo.

Las cinco fragatas llevan cargamento de trigo.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 31.—4'10 t

4 por ciento Interior.	68'37
4 por ciento Exterior.	74'92
4 por ciento Amortizable.	77'50
Billetes Hip. de Cuba 1886	108'00
Id. id. id. 1890	98'25
Banco Hispano-Colonial.	84'60
Ferro-carril de Francia	25'50
Ferro-carril del Norte	35'45
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	55'62
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	31'00
Id. de Almansa.	62'70
Obligaciones C. Transatlántica.	75'75

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	14 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	00 rs. vn. paga alcista.

Cambio Mahónés

Barcelona 1.<sup>o</sup>—9 m.

4 por 100 Interior.	67'35
4 por 100 Exterior.	74'95
4 por 100 Amortizable.	77'50
Cubas 86	108'00
Cubas 90	98'50
Coloniales.	42'30
Ferro-carril Norte	35'40

Madrid 1.<sup>o</sup>—1 madrug.

4 por 100 Interior.	68'40
París 4 por 100 Exterior.	62'06
Renta francesa 3 por 100.	00'00
Londres 4 por 100 Exterior.	00'00

Oficial

Madrid 29.

4 por ciento Interior.	68'35
4 por ciento Exterior.	74'95

4 por ciento Amortizable.	77'50
Billetes Hipotecarios de Cuba	107'75
Acciones Banco de España	359'00
París á la vista.	18'80 á 20'00
Londres á la vista.	30'25
Londres 90 dias vista.	00'00

Calendario

Sale el sol 4 h. 59. Pónese 7 h. 12.

1.<sup>o</sup>

1873.—Insurreccion en Cádiz y Sevilla. S. Pedro Ad-Víncula y S. Felio mártir. Santo de mañana.—Ntra. Sra. de los Angeles y S. Alfonso María de Ligorio ob. y doctor.

\*\*\*

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Purísima en san Francisco.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0° en mm.	760'72	760'20
Termóm. seco	22'9	22'6
Humedad relativa	60	69
Direccion del viento	ENE.	ENE.
Clase id.	Brisa	Brisa
Estado de la atmósfera	Despejado	Despejado
Tem. máx. á la sombra.	23'3	
Id. máx. al sol.	33'5	
Id. mínima	20'5	
Id. id. irradiacion.	18'3	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	206	
Lluvia en id. en mm.		
Evaporacion en id.	3'5	
Ascenso del baróm. id.	0'70	
Descenso id. en id.		

Anuncios oficiales

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Renovacion

de la asamblea de asociados

El dia 10 del corriente, á las 12 y media de la tarde tendrá lugar en sesion pública en estas Casas Consistoriales el Sorteo entre los contribuyentes de este distrito repartidos en Secciones de los asociados que en sesion de este Ayuntamiento han de componer la Junta municipal, durante el presente año económico de 1893-94 según dispone la ley vigente, cuyo acto se anunciará una hora antes á toque de campana conforme está prevenido.

Lo que que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 1.<sup>o</sup> Agosto 1893.—El Alcalde-Presidente, Damian Moysi.

ALCALDÍA DE MAHON

Correos

El Ilmo. Sr. Director General de Correos y Telégrafos me dice con fecha 14 del actual lo que sigue:

«El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion me comunica con esta fecha la Real orden siguiente:—«Ilmo. señor: S. M. el Rey (q. D. g.) y en su nombre la Reina Regente del Reino conformándose con lo propuesto por esa Direccion general, se ha servido disponer se saque á pública subasta la conduccion de la correspondencia en buques de vapor; por término de diez años, haciendo una expedicion semanal viaje redondo entre Barcelona y Mahon, con escala en Alcudia de la Isla de Mallorca y otra expedicion tambien una vez por semana, viaje redondo, entre Mahon y Palma de Mallorca, bajo el tipo ambas conducciones de cincuenta y tres mil doscientas pesetas anuales y demas condiciones del pliego adjunto, cuya subasta deberá verificarse con arreglo á lo que prescribe el párrafo 3.<sup>o</sup> del artículo 1.<sup>o</sup> de la Instruccion aprobada por Real Decreto de 14 de Enero de 1892 para la contratacion de servicios dependientes de esa Direccion, publicada en la «Gaceta» del dia siguiente. De Real orden lo digo á V. I. para su conocimiento y efectos consiguientes.»

Lo que se anuncia para conocimiento del público, quedando el pliego de condiciones de manifiesto en esta Alcaldía, á donde se admitiran pliegos de proposicion hasta las cinco de la tarde del dia dos de Setiembre próximo.—

Mahon 1.<sup>o</sup> Agosto 1893.—El Alcalde, D. Moysi.

Sociedades recreativas

CASINO «EL CONSEY»

Se convoca á los Sres. Socios suscritos á la empresa, á la reunion que debe celebrarse el dia 4 del corriente en el Salon de dicho Casino.

Se encarece la asistencia por tratarse de asuntos de gran interes.—La Comision.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 31—8'55 n.

El Senado ha aprobado los presupuestos generales de la Península y los tratados de comercio que estaban pendientes de aprobacion.

El Congreso ha aprobado los presupuestos de gastos é ingresos de Cuba.

El miércoles se cerrarán las Cortes.

Madrid 31—11'6 n.

Los presos de Granada se han amotinado nuevamente, promoviendo una colision de la que han resultado cuatro heridos, uno de ellos de gravedad.

Los presos estaban armados y sorprendieron al vigilante del rastrillo con intencion de evadirse.

La poblacion se halla alarmada.

Madrid 31—9 n.

Al principio de la sesion del Congreso se ha promovido un animado incidente por haber pedido el Sr. Romero Robledo al ministro de la Guerra que diera esplicaciones respecto de la capitalidad de la Coruña.

El Sr. López Domínguez ha eludido con habilidad las declaraciones que se le pedian.

El Sr. Romero Robledo ha prometido que los conservadores la restablecerian.

Los gallegos están esperanzados de que será restablecida la capitalidad de la Coruña.

Madrid 1.—1'10 madrug.

En Marsella sigue el cólera en el mismo estado, habiéndose registrado ayer diez y nueve defunciones y treinta invasiones.

Se ha roto la cañería de abastecimiento de aguas de Sevilla, parándose las fábricas que se sirven de ella. Trabájase para recomponerla inmediatamente, pues de seguir mañana en el mismo estado se cree producirá un conficto que podria ser grave.

Helados

Los habrá todos los dias desde la una de la tarde, en la Conserjeria del «Circulo Menorquín»

Imp. de M. Parpal



Administración de Loterías de

1.ª clase n.º de 2 Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Agosto.

Ha de constar de 16 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en décimos á 10 pesetas distribuyéndose 809 premios importantes 1.120.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	Pesetas	250.000
1 de		125.000
1 de		40.000
1 de		20.000
1 de		10.000
7 de	5.000	35.000
696 de	800	556.800

99 aprox. de 800 pts. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de pts. 250000 79.200

2 aprox. de 2.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor 4.000

809 1.120.000

Mahon 1 de Agosto de 1893.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Para la Habana y Puerto-Rico

Saldrá del puerto de Palma el día 5 de Agosto próximo el vapor trasatlántico español

CATALINA

admitiendo carga y pasajeros. Por si los fabricantes y expendedores de calzado de esta Isla desean aprovechar dicha salida extraordinaria, se les avisa que el flete será el de duros ro por metro cúbico, sin mas gasto alguno, pues la Empresa abonará el flete de Mahon á Palma, gastos de transbordo y demas. El calzado debe remitirse á Palma con el vapor-correo que sale de esta el miércoles día 2 de Agosto.

Para mas informes, Infanta 24.

La Eléctrica Mahonesa

La Junta General en sesion celebrada en el día de ayer acordó repartir por el finido ejercicio un dividendo de diez pesetas por accion. El pago del cupon número uno se verificará en el domicilio del infrascrito (Isabel II 58) desde el día de mañana hasta el sábado 5 de Agosto, de 11 á 1 de la mañana.

Mahon 31 Julio 1893.—Francisco F. Andreu.

SOCIEDAD ANÓNIMA INDUSTRIAL MAHONESA

Habiendo acordado la Junta general en sesion de 21 del corriente, la distribucion del dividendo activo correspondiente al ejercicio finido en 30 del pasado, queda abierto el pago del mismo desde el día 26 del actual hasta el día 3 del próximo Agosto de 9 á una de la tarde en el despacho del infrascrito calle Deyá núm. 19. Dicho pago se efectuará mediante la presentacion del Cupon núm. 13.

Mahon 22 Julio 1893.—El Director, J. Martorell y Caules.

Banco de Mahon

Habiendo acordado la Junta de este Banco el reparto de un dividendo de diez pesetas por accion pueden desde hoy los señores accionistas presentar al cobro el cupon núm. 11.—Mahon 24 de Julio 1893.—El Director-Gerente, Juan J. Rodriguez.

Casino La Union

Por disposicion de la de Gobierno, se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 6 del próximo mes de Agosto á las 9 y media de la noche con el objeto de tomar acuerdo sobre el asunto que está anunciado en el local de la Sociedad.—Mahon 26 Julio 1893.—P. A. de la J. de G., Antonio J. Fornaris, Srio.

Para vender

Una viña con casa para habitacion y otras dependencias contigua á la carretera que de Mahon conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Una porcion de terreno dividido en dos cercados plantados de viña, arboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera espresada en el paraje llamado El Mercadalet.

Una casa situada en el pueblo de Villacárlas calle de Stuart, núm. 14.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Lo están las casas de la calle del Castillo n.º 161; de la calle Cos de Gracia número 247, y la de la calle de la Plana número 82, juntamente ó por separado con el establecimiento de bebidas que existe en la misma.

Para informes al Notario D. Francisco Andreu ó en la calle de la Plana n.º 51.

Lo está la casa de la calle de Sta. Eulalia n.º 33. Para informes, Claustro del Carmen n.º 1.

Lo está en la Alquería Cremada, la casa núm. 13, con cisterna, y tres cercados conteniendo varias cepas y arboles frutales. Informes, Cifuentes 25.

Lo está una casa situada en la calle de San Lorenzo núm. 20.

Para informes calle de los Frailes 41.

Lo está la casa de la calle de la Iglesia núm. 4. Para informes calle de la Arravaleta núm. 25.

Lo está la casa núm. 58 de la calle de Prieto y Caules, (Arrabal). Para su ajuste calle del Comercio, número 6

Lo está la casa núm. 18 de la calle de San Fernando.

Para informes en la misma calle n.º 26

CARABANA

INTERESA A TODOS SABER:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas ódicas que las de CARABANA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotacion que el de CARABANA, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en ondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salistrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARABANA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobacion necesaria.

Son purgantes, depurativas, anti-biliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifiliticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor

R. J. CHAVARRI ATOCHA, 87.—MADRID.

Para alquilar

Lo está la casa núm. 17 de la calle de San Roque. Informarán en el núm. 5 de la misma calle.

Traslado

El depósito de máquinas de coser SINGER á cargo de D. José Casado, que se hallaba establecido en la calle de la Arravaleta n.º 14, se ha trasladado á la calle de HANNOVER, NUM. 2.

VIAJES EXTRAORDINARIOS A ARGEL

El acreditado vapor

MENORQUIN

su capitan D. Bernardo Cabot, realizará dos viajes extraordinarios de

BARCELONA A ARGEL

con escala en

MAHON Y PALMA

en la siguiente forma:

PRIMER VIAJE

SALIDAS

IDA. De Barcelona para Mahon, miércoles, 2 de Agosto próximo, á las 6 de la tarde. De Mahon para Palma, jueves, 3 de Agosto, á las 7 de la tarde. De Palma para Argel, viernes, 4 de Agosto, á la 1 de la tarde.

VUELTA. De Argel para Palma, martes, 8 de Agosto, á la 1 de la tarde. De Palma para Mahon, miércoles, 9 de Agosto, á las 7 de la tarde. De Mahon para Barcelona, domingo, 13 de Agosto, á las 5 de la tarde.

SEGUNDO VIAJE

SALIDAS

IDA. De Barcelona para Mahon, miércoles, 23 de Agosto, á las 6 de la tarde. De Mahon para Palma, jueves, 24 de Agosto, á las 7 de la tarde. De Palma para Argel, viernes, 25 de Agosto, á la 1 de la tarde.

VUELTA. De Argel para Palma, miércoles, 30 de Agosto, á la 1 de la tarde. De Palma para Mahon, jueves, 31 de Agosto, á las 7 de la tarde. De Mahon para Barcelona, domingo, 3 de Septiembre, á las 5 de la tarde.

Admitirá carga y pasajeros y lo despacharán:

EN BARCELONA.—Sres. Moll y Corominas, Plaza Palacio, letra B.

EN MAHON.—Sres. Goñalons, Carreras y C., calle del Angel, n.º 10.

EN PALMA.—D. Bernardo Estela, calle de la Marina, n.º 62.

EN ARGEL.—D. Simon Frau, Quai, route 31, Nord.

Precios de pasajes que rejirán en dichos viajes:

De Mahon y Palma á Argel ó vice-versa

1.ª Cámara.	Pesetas	25'00
2.ª Cámara.		17'50
3.ª Cámara.		12'50
4.ª Cámara.		10'00

De Mahon á Palma ó vice-versa

1.ª Cámara.	Pesetas	15'00
2.ª Cámara.		10'00
3.ª Cámara.		6'00
4.ª Cámara.		4'00

NOTA.—Impuestos á cargo del pasajero. Pasaje de ida y vuelta que podrá utilizarse en cualquiera de los dos viajes: 25 por 100 de rebaja.

MAGNESIA

La acreditada Magnesia Efervescente

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. De venta en Mahon: Farmacias de D. Rafael Galvez, D. Mauricio Hernandez, D. Vicente Teixidor y D. Jaime Ferrer.

En Mercadal, Farmacia de D. Antonio Villalonga; y en Ciudadela, en la de D. Juan Gornés.

EFERVESCENTE

ESTABLECIMIENTO ORTOPEDICO DE LA MERCED

Alivio y curacion de las hernias (trecaduras) mediante medicacion apropiada y el privilegiado BRAGUERO MECANICO regulador.

APARATOS ORTOPEDICOS contruidos bajo la direccion del médico, especialista J. Vilaseca y Mercader.

FAJA EXPRESA para vientres voluminosos, enfermedades de los intestinos y de la matriz.

Calle Ancha núms. 12 y 14 (al lado de la iglesia de la Merced)

P. DE PARAMO, VIUDA DE GIMENEZ

JEREZ DE LA FRONTERA

Casa exportadora de vinos finos y aguardientes

ANÍS DE AMBOS MUNDOS

ANÍS FLAMENCO

PONCHE ROMANO

JEREZ, desde 8'75 ptas. á 200 ptas. la arroba.

MANZANILLA, ROM, COGNAC, VINOS EXTRANJEROS.